

NO OLVIDES QUE EL GOBIERNO ESPAÑOL HA DISPUESTO, EN BENEFICIO DE LA NACION Y DE TODOS, QUE EL ORO, AMONEDADO O EN PASTA, SEA DEPOSITADO EN LAS SUCURSALES DEL BANCO DE ESPAÑA

# El Ideal Gallo

## Homenaje nacional al "España"

Después de sus afanes guerreros, el "España" en el fondo de las mareas, hincada la proa rebeldé en arenas y algas. No abatido por el enemigo cobarde, que rehúsa el combate. Se resistía a la muerte el rojo hasta porque era muy altivo, en el campo donde escarmentar sus glorias y grande la fama por realizar. Pero cayó. Los brazos muchachos que sobre la cubierta del "abuelo" trezaron páginas heroicas de marzuelo, cuando las frentes de sus brazos asistiendo a la muerte con el brazo en alto y dejando que las olas llevasen a las tierras de España el grito de guerra y heroico de la Falange con que se disponían a ir a combatir con la gloria. La disciplina impidió el grito, que hubiera asombrado al mundo; pero eran necesarios los brazos de estos valientes para continuar las glorias de nuestros boques de guerra.

La Coruña.—Año XXI.—Núm. 5.575

MIÉRCOLES, 19 MAYO DE 1937

Avenida de Rubín, 10. T.º Dirección y Redacción: 1177. Admón. 1942

# España: Una, Grande, Libre



Algunos tipos de los prisioneros de guerra rojos, concentrados en el campo de trabajo de San Pedro de Cardena

## Los Requetés hacen una heroica incursión en Amorebieta y salvan a 350 personas

En medio del fuego intenso de los rojos llegaron a la iglesia, donde se habían refugiado las víctimas de la barbarie separatista

Los vascos dispararon sus ametralladoras contra los grupos de mujeres y niños que huían de la población

Esta ha sido bárbaramente incendiada por las hordas rojo-separatistas

**SALAMANCA, 18.**—Boletín de información con noticias recibidas en el Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día de hoy:  
**EJERCITO DEL NORTE**  
**FRENTE DE ARAGON.**—Cañones en los sectores de Huesca y Alcañiz.  
**FRENTE DE VIZCAYA.**—El temporal de aguas ha impedido las operaciones.  
Desde nuestras líneas se han escuchado estos días frecuentes explosiones en Amorebieta, observándose muchos incendios. En el día de hoy nuestros soldados han descendido de las posiciones ocupadas en el día anterior en Amorebieta, donde

han recogido a cinco milicianos, 350 personas, entre mujeres, niños y ancianos, que, huyendo de la barbarie de las fuerzas rojas, se habían refugiado en la iglesia. Estaban hambrientos y aterrados, y alistaban a nuestras fuerzas que no eran solo los milicianos asturianos los autores de los desmanes, sino que a ellos han contribuido con igual saña los nacionalistas vascos.  
Estas pobres familias han sido trasladadas a Durango donde se las acogió y atendió generosamente por el Auxilio de Invierno. Varios periodistas extranjeros fueron testigos del salvamento de estos grupos de mujeres y niños refugiados y de los actos vandálicos de las tropas rojas.

**FRENTE DE LEON.**—Se rechazó un ataque en el sector de Lillo. Fueron deshechos dos batallones enemigos que abandonaron abundante material e infinidad de muertos frente a nuestras posiciones.  
**FRENTE DE ASTURIAS.**—Trotos.  
**FRENTE DE MADRID, AVILA, SORIA Y SANTANDER.**—Sin novedad, con tirotes.  
**EJERCITO DEL SUR**  
Cañones y tirotes en los frentes, sin consecuencias.  
Salamanca, 18 mayo de 1937.  
De orden de S. E., el general segundo jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO.

## En la destrucción de Amorebieta han colaborado los nacionalistas vascos

## Volaron con dinamita algunos edificios con sus habitantes dentro

El júbilo inmenso de que habida ayer, se trocó hoy en lluvia torrencial que arrojó en este día más agua que todo el invierno junto. No ha podido haber operaciones bélicas. En cambio he presenciado otra operación humanitaria, tanto más trascendental que una guerra. Ha sido así:  
Ya dije ayer que nuestras columnas habían quedado a unos diez kilómetros de Amorebieta. Desde estas posiciones se veían los incendios del pueblo que indicaban bien a las claras que los rojos separatistas estaban haciendo una vez más una de las faenas de las suyas.  
Por si los incendios fueran poco, se escucharon durante toda la noche explosiones tremendas de dinamita que indicaban cómo se estaban destruyendo los edificios.  
Nuestras tropas contenían mal su coraje ante tan bárbaro espectáculo, pero no podían moverse porque el mando, para evitar la acostumbrada catástrofe de los rojos y sus simpatizantes, había prohibido que se entrase en la ciudad, ya que esta vez no

cabe echar la culpa de su destrucción a los aviones nacionales puesto que llevan tres días sin poder volar.  
Pero en la mañana de hoy comenzaron a llegar a nuestras posiciones grupos de mujeres y niños escapados de Amorebieta. Era un cuadro trágico el que ofrecían aquellos seres sufriendo por las laderas bajo la lluvia, cayendo aquí y levantándose allá, teniendo que tirarse al suelo cada vez que pasaba un avión, situado en lo alto de dos cerros que dominan el pueblo de Amorebieta, en la dirección a Bilbao, hacia a los poderosos fugitivos fuego de fusil y ametralladora.  
Las infelices mujeres, con sus muchachos en los brazos, llegaban al fin a nuestras líneas y ante el jefe superior, hincadas de rodillas, clamaban auxilio porque, decían, que allá habían quedado más de dos mil desgraciados en el pueblo y que iban a ser víctimas de la ferocidad de los rojos si no se les auxiliaba en seguida.  
Como no se podía contravenir la orden, de no descender a Amorebieta que se encuentra en una olla entre las laderas, se autorizó a varias patrullas de Requetés para que saliesen en exploración hasta la iglesia en cuyo torre estaban refugiadas más de 350 mujeres y niños y ancianos a los que se trataba de salvar.  
La barbarie enemiga todavía encontró manera de hacerlos pagar, y al salir de la iglesia aquellos desgraciados con una ametralladora que tenía enfundado hacia dicho edificio hicieron fuego causando varias víctimas.  
Aun así se han salvado más de 350 personas que llegaron famélicas, trágicamente destrozadas a Durango donde se les atendió cordialmente.  
Cuentan horrores de lo que han pasado en Amorebieta y afirman que llevaban tres días sin probar bocado. Asimismo aseguran que los rojos separatistas han volado varios edificios con sus habitantes dentro.  
Los Requetés, antes de abandonar el pueblo, colocaron en lo alto de la torre una bandera nacional, lo que exacerbo la ira enemiga, siendo milagroso que nuestros bravos muchachos pudiesen salir de Amorebieta casi indemnes, dado el fuego de fusil y ametralladora que hicieron contra ellos.  
Es muy significativo que todos los evadidos coinciden en declarar que los vascos separatistas han completado la destrucción de Amorebieta con los rojos demócratas asturianos en la comisión de sus bárbaros crímenes.  
Por suerte para nosotros, este hecho sale de la destrucción de Amorebieta no quedará inédito porque el mundo sabrá de él con todos sus detalles, gracias a que unos de los correspondientes extranjeros que estaban en Durango, el enterarse de que salían las patrullas salvadoras, valientemente se decidieron a acompañarlas y llegaron hasta las primeras casas de Amorebieta, sacando numerosas fotografías y viendo plenamente la tragedia de aquellos infelices españoles.—EL TEBELLO ARRIVIA.

de los más varios y tremendos acontecimientos. De nada servirá tampoco que los regimenes cambien y los ídolos estropeen su reputación en la arista del desahorro o del fracaso. Quien entró en su alma el heroísmo, hermano con la inmortalidad. Para desdibujar, para paliar siquiera la figura de un héroe, sería preciso que el pueblo en nombre del cual surgió la heroicidad desapareciera del mundo, desahogado previamente del continente a que se encontrara afecto. Esa fama imperecedera de los héroes es el mejor y el único pago que les da la Historia, gran maestra de la vida. La Historia, un concepto vital, insustituible del que no puede prescindirse y en el cual naufragarían las ideologías faltas de espiritualismo que pretenden desconocer su significado o ignorar su personalidad.  
Valgo para ejemplo, el caso del general Antonio Moscardó, almirante de la resistencia en el Alcázar de Toledo, héroe y mártir, gran símbolo de España en estas horas dramáticas que a la Patria española sirven como exponentes de su gloria, de su dolor y de su misma grandeza.  
Moscardó, asombrando a los humanos, se incorporó a la Historia en el breve y terrible tiempo que duró la epopeya del Alcázar. Cuando más lo creía encontrarse entre los muros de aquella fortaleza, estaba más y más en el ambiente del mundo, en el ámbito de las naciones, en la resonancia del tiempo. Estaba incorporándose a la legión de los inmortales, cuyos nombres resplandecen con un brillo que trasciende de todos los países, y citan los escritores, y cantan los poetas.  
Moscardó, que sufrió tantos dolores—el dolor de su hijo muerto, el dolor de sus soldados con ham-

## Ha sido concedida la Laureada de San Fernando a todos los defensores del Alcázar

**BURGOS, 18.**—S. E. el Generalísimo de los Ejércitos Nacionales, como resultado del juicio contradictorio instruido al coronel de infantería, hoy general de brigada, don José Moscardó, de conformidad con lo informado por la Junta Superior del Ejército, se ha dignado concederle la Cruz Laureada de San Fernando en el empleo de coronel, por la heroica defensa del Alcázar de Toledo, con la que causó la admiración del mundo, escribiendo con este hecho de armas, que hace recordar a Sagunto y Numancia, una de las páginas más gloriosas de nuestra historia militar.  
A continuación se hace un relato de los hechos, y se añade que el Generalísimo concede también la Cruz Laureada de San Fernando colectiva a todas las personas que se hallaban en el Alcázar de Toledo en el momento de su liberación, habiendo permanecido en él durante el asedio, combatientes o no combatientes, pues todos contribuyeron con su esfuerzo de alma a la realización de esta gesta heroica que puso bien de manifiesto la entereza y temple de la raza.

## Una breve tregua en Vizcaya, impuesta por las lluvias torrenciales

(Crónica especial para EL IDEAL GALLO del enviado de la Agencia LOGOS en el frente de Vizcaya, señor Gómez Aguado)  
DURANGO, 18.—El tiempo ha cambiado bruscamente en el frente de Vizcaya para hacerse rojizo y prolongar por unos días o por unas horas la agonía de los marxistas. Pues no importa, ya que ha de reconquistarse la neutralización por dos días de las brillantísimas operaciones que se vienen desarrollando.  
Desde ayer llueve a torrentes de una manera como no acostumbra a hacerlo por estas tierras. No se trata del clásico "chirrión" como el que inició el temporal, sino de un verdadero diluvio que azota a los hombres y que convierte los campos y caminos en grandes batizales.  
En estas condiciones es absolutamente imposible operar. Ni ayer ni hoy han podido levantar el vuelo nuestras escuadrillas de Avia-ve, ni pueden prelear sus tiros, por falta completa de visibilidad, nuestras baterías. Nuestros soldados, por las espesas condiciones de esta tierra, no pueden dar un paso. Es lamentable que este inesperado cambio imponga un campamento de espera en el avance iniciado, pero contra el temporal no hay sino armarse de un poco de paciencia y esperar a que amaine.  
Precisamente el tiempo ha demostrado por unas horas la entrada de nuestras tropas en Amorebieta. El que pase a ser de España está solo pendiente del acierto de la toma de esa posición. Claro que Amorebieta por desgracia, interesa ya bien poco. La bestialidad rojoseparatista ha causado en aquel bello-simo pueblo uno de sus más bárbaros actos de destrucción. Si Eibar superó a Irún y Guetaria, a Eibar Amorebieta supera a todos. De él solo queda un montón de escombros humeantes en el que nuestros soldados no han querido entrar hasta ahora porque es ya muy poco—al que queda al-vo—lo que puede salvarse.  
Hoy las vanguardias de nuestras columnas llegaron a las primeras casas del pueblo, por cuyas calles se adelantaron algunos Requetés que un obstáculo a la barrera de fuego infranqueable que les ofrecían los inmuebles que en densa hoguera ardían constantemente, consiguieron acercarse hasta la iglesia, en cuyo interior cerca de 400 personas, entre ellas muchas mujeres niños y ancianos, presas de indescriptible pánico, embutidos por el hambre y el terror, acogieron a nuestros muchachos con inmensa alegría.  
Inmediatamente comenzaron a retirarse de allí a todos aquellos seres desgraciados y los niños, cuando la barbarie y la bestialidad marxistas tuvo una nueva prueba de su crueldad. Con algunas ametralladoras empizadas en una altura próxima al pueblo comenzaron a hacer fuego sobre los que se ponían en salvo consiguiendo hacer algunas bajas. Las infelices mujeres, niños y ancianos recozidos por nuestras tropas fueron todos traídos a Durango donde se les alojó en un cuartel. Cuantos que no sólo fueron los batallones asturianos los que consumieron la horrible destrucción del pueblo, para lo que se valieron de la dinamita y la gasolina, sino que en esa salvaje acción destructiva les ayudaron con gran empeño los "upos de "guardia" constituidos por nacionalistas vascos. Los secuaces de Aguirre el chocadorero.  
De esta forma Vizcaya ha visto perderse, entre escombros y cenizas uno de sus más bellos pueblos. Ya tienen las históricas damiselas británicas un nuevo testimonio para hablar de humanitarismo, aprendidas de la canalla que del trazo de sí, como golias huérfanas, se usaron un reguero de asesinatos y de incendios. Y ahora a esperar a que mejore el tiempo. Si mañana aclara, es posible que pudiera transmitirse noticias más que de este dolor colectivo de ver cómo quienes aun dicen que se alzarán en armas por su amor al país vasco se están desahogando con estas feroces destrucciones, que clases de gente son aquellas contra las cuales se ha alzado todo lo que digno quedaba en nuestra Patria.—LOGOS.

## Moscardó, gran símbolo de la Raza

No tienen las proezas históricas, como los vulgares sucesos políticos, una actualidad limitada y finita. Son eternas, intangibles e inmutables. Media extraordinaria diferencia entre el hecho de conmovir a la Historia. Los héroes no son de esta época ni de la otra. Son de los pueblos, de las razas, del Universo en fin. Se incorporan al ritmo de las naciones y las iluminan va, en un futuro ilimitado, con resplandores de gloria. Será en vano que los meses, los años y los siglos pasen con carrera veloz. El recuerdo de los héroes, pervive bre, el dolor eloquente de su propio heroísmo—va a ser ahora objeto de un nuevo homenaje. Esta vez por parte de los católicos franceses que, representados por varios arzobispos y obispos de la nación vecina y con el general Castelnau a la cabeza, han anunciado su venida a España para regalar al héroe de Toledo una espada de honor, no bañada precisamente en las aguas legendarias y gentiles del Talo, puesto que el arma se forjó bajo cielos distintos, pero saturada de la admiración del honrado pueblo francés y costada íntegramente desde el acero en bruto hasta el



Antonio Moscardó, gran símbolo de la Raza

de la empuñadura y los salarios del orfebre, por quienes saben sentir con intensidad el valor de los símbolos y el dolor de los héroes. La idea de la suscripción para adquirir esa espada, se debe al periódico diario "Boho de Paris", una de las más austeras y viriles publicaciones de Francia.  
He aquí la confirmación mejor de cuanto va dicho. Cuando para el Alcázar comenzara a debilitarse, es cuando el Alcázar y Moscardó empezaron a ganar la atención verdadera del mundo. De ahora en adelante, la fama del suceso ha de ser una infinita progresión ascendente. Hoy es Francia, la Francia honrada, el país que se conmueve evocando la hazaña. Mañana será la Historia Universal la que recoja en sus páginas, de sabor eterno el nombre de Moscardó y la silueta imperial del Alcázar.  
Y es que el tiempo pasa para todos los mortales menos para los genios y los héroes. Moscardó, que está hoy en los ámbitos del mundo, seguirá estándolo dentro de 100, de 500, de 1.000 años. Su recuerdo será eterno. Le cantarán los poetas, le registrarán las antologías y le evocarán los españoles como una gloria más del suelo patrio. Todas las generaciones de maestros enseñarán a los niños a pronunciar y a reverenciar su nombre.  
Nuevo Guezmán, ante Moscardó se asombrarán los siglos. Ya empieza a recoger laureles de verdadero infinito. Este general Castelnau que le entregará la espada será como un nuncio feliz de la inmortalidad que se cierne, con sus alas gigantescas y protectoras, sobre el héroe español.

## Hoy recibirá sepultura el cadáver del Arzobispo de Valladolid, doctor Gandásegui

**VALLADOLID, 18.**—Mañana, a las diez de la mañana, será trasladado el cadáver del Prelado a la Catedral, donde se celebrará un funeral solemne en sufragio de su alma.  
En este funeral oficiará el Arzobispo de Burgos, que se encuentra en esta ciudad desde ayer, y pronunciará la oración fúnebre el canónigo Magistral de Valladolid.  
Después de los funerales será llevado el cadáver a la iglesia de San Esteban, Santuario nacional del Sagrado Corazón de Jesús, en cuyo templo se dará sepultura a los restos mortales del doctor Gandásegui por expresa voluntad suya.  
**VALLADOLID, 18.**—Durante todo el día se estuvieron recibiendo en el Palacio Arzobispal centenares de telegramas de pésame de toda la España liberada.  
También se recibió otro telegra-

ma enviado por el Cardenal Secretario de Estado del Vaticano, dando el pesame en nombre de Su Santidad el Papa.  
**VALLADOLID, 18.**—Hoy, desde las cinco de la mañana hasta las once y media, hubo misas rezadas cada media hora en sufragio del finado Arzobispo Doctor Gandásegui y Gorochategui, en las dos capillas de Palacio y en la capilla ardiente. Instalada en el salón del trono, donde está expuesto desde ayer el cadáver del ilustre Prelado.  
Durante todo el día desfilaron ante el cadáver militares de personas de todas las clases sociales, evidenciándose con el constante desfilé el afecto que al finado le tenían sus diócesanos.  
Todas las parroquias vallisoletanas, así como las de las inmediaciones a la ciudad, desfilaron por turno, con Cruz alzada, ante los restos mortales del Arzobispo.

## Sindicalistas y anarquistas amenazan por la solución dada a la crisis de Valencia

Ya empezaron a conocerse detalles de las causas de la crisis del comité ruso de Valencia. Como sospechábamos se trata de una imposición de Moscú y de París, Alvarez del Vapo, cuando se plantearon los sucesos de Cataluña, regresó precipitadamente a Valencia con órdenes terminantes. Y éstas eran las de que a Largo Caballero le había llegado la hora de dimitir, pues hacia falta un gobierno de tipo netamente comunista o fuertemente marxista por éste, para dar la batalla a los anarquistas y sindicalistas. No se olvidó que los comunistas de Stalin son enemigos irracional-

bles de la CNT y de la FAI. Ordenes son órdenes. No había más remedio que obedecer, porque peleara la guerra desahogada de hombres y material cuantioso con que el pueblo Blum y mataría Stalin están prolongando la guerra de España y "arrendando a la neutralidad". Y ahí está el "gobierno". Flojillo para poderlo manejar con mayor facilidad. Ese Negre no pasa de ser un cético que hará lo que le manden de fuera o lo que a Prieto le venga en ganas. Ahora si que va a acabar de llevarse la panza el anguludo cac-

## Orden de incorporación a filas de los reclutas del segundo trimestre de 1938

También deben incorporarse los del 4.º trimestre del cupo de instrucción de 1930

**BURGOS, 18.**—El "Boletín Oficial del Estado" publica un orden disponiendo la incorporación a filas de los reclutas del segundo trimestre de 1938, nacidos en el correspondiente.  
La incorporación se verificará entre los días 25 y 31 del corriente mes.  
Los jefes de las Casas de Recruta comunicarán esta orden a los alcaldes, para que éstos lo hagan saber a los interesados el día en que los reclutas en sus respectivos Ayuntamientos deben hacer su presentación en la capitulación.  
Los reclutas de la zona no demarcada se presentarán en las Casas más próximas al lugar de su residencia.  
Los individuos que antes del 30 de abril estuvieran en los frentes de combate como afiliados a Falange Española Tradicionalista y de las Jons quedarán dispensados de incorporarse a filas.  
También se dispone la incorporación entre los días 25 al 31 del actual de los reclutas del cupo de instrucción del segundo trimestre de 1930, nacidos en el cuarto trimestre del año correspondiente.  
Los individuos pertenecientes a Infantería se incorporarán a los cuerpos de sus destinos y los de las restantes unidades se presentarán en las Casas de Recruta que los destinaron a los cuerpos de infantería.  
Los que pertenecieran a las Milicias de F. E. T. y de las Jons a las 20 de abril quedarán dispensados de la incorporación a filas.  
Terminada la incorporación, los jefes de los cuerpos darán cuenta del número de los incorporados.

## El Gobernador General del Estado, visita los pueblos de Vizcaya liberados

**SAN SEBASTIÁN, 18.**—El Gobernador General del Estado ha visitado todos los pueblos liberados de Vizcaya, inspeccionando los servicios montados para restablecer la vida en dichas poblaciones y atender a los necesitados.  
Emplé fú subsecretario con Cármenes Quiroga y es uno de los más elevados cargos de la Masonería. Parece que tomó parte muy activa en el asesinato de Calvo Sotelo.

## Ha dimitido el embajador rojo Araquistain

**PARIS, 18.**—Ha presentado la dimisión de su cargo el embajador rojo en Francia, Araquistain, que ha sido sustituido por Carlos Espiá.





